



DIARIO DE LA TARDE

OFICINA: Calle del Correo, N° 70.

Teléfono N° 184.

ADMINISTRADOR José María Váscones Barrera.

Año I

Quito (Ecuador), Lunes 27 de Marzo de 1905.

Núm. 240

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Annual	12 sucos
Semestral	6 "
Trimestral	3 "
Mensual	1 "
Número suelto	5 cents

Dentro de la ciudad reparto á domicilio.

Las de más de un voto son para el elector. No se computan los votos de los que no comparecen para el escrutinio, a menos de haber sido llamados.

Leopoldo M. Bauer.

"LA LINTERNA"

Quito, Lunes 27 de Marzo de 1905

POLITICA ECONOMICA

Producción Nacional

II

En dos grandes categorías podemos dividir la producción nacional.

- a). productos propios de la zona tropical.
- b). productos de la zona templada.

Y en este orden vamos á tratar el interesante tópicó que nos hemos propuesto.

Nos productos tropicales cuyas explotación y exportación constituyen ó pueden constituir la riqueza fiscal y particular del Ecuador, están comprendidas en esta enumeración: Cacao, Caucho, Café, Azúcar, Algodón, Tabaco, Yagua y Maderas.

De éstos, conviene distinguir las siguientes particularidades, que pueden tener influencia decisiva en la marcha de la política económica.

El Ecuador, tiene hasta ahora, y acaso lo tendrá por muchos años más, el casi monopolio del cacao, cuyo consumo mundial tiende á progresivo y seguro aumento.

En consecuencia, el artículo nacional que debe merecer en su exportación el más severo y diligente trabajo no es otro que el cacao, toda vez que él, por sí mismo, constituye el principal factor de la exportación, y consiguientemente, de las entradas fiscales y de la riqueza particular.

Esta sola circunstancia nos impelo á consignar capítulo especial á tan rico producto de nuestra producción.

Dos son las preocupaciones que deben observar la atención del Gobierno, en orden á la exportación de cacao: el aumento de la producción y la conquista de nuevos mercados.

Tratemos ambos puntos.

Es un hecho indiscutible que casi toda la región del litoral ecuatoriano se presta para el cultivo en grande escala del cacao; así como también lo es el de que aún hay muchos terrenos, por cientos de miles de hectáreas, que permanecen vírgenes del trabajo humano.

LA CERVEZA NACIONAL DE GUAYAQUIL Es la mejor, La más sana, La más barata

PILSENER, NEGRA, BAVARIA

EXTRACTO DE MALTA

L. MAULME & CIA.

renos, por cientos de miles de hectáreas, que permanecen vírgenes del trabajo humano. Particularmente, la provincia de Esmeraldas, es un filón de oro, que aguarda el esfuerzo del brazo del hombre para producir asombrosamente.

Entonces que los terrenos baldíos deben ser entregados cuanto antes á la colonización y que ésta puede y debe ser nacional y extranjera.

Lo primero que se nos ocurre que debe hacerse en esos terrenos, es una inspección técnica, que permita huijuelar y clasificar la propiedad en lotes suficientes para la explotación.

Después, sería indispensable que una Junta designada por el Gobierno se encargase de redactar un pequeño folleto con todas las instrucciones del caso para enseñar el cultivo y la explotación del cacao, con demostración numérica de su pingüe rendimiento. Este folleto debería ser traducido al alemán, francés, inglés é italiano y entregado en considerable cantidad á los representantes consulares del país en Europa, para los efectos que vamos á indicar.

Además sería necesario repartir este cuaderno de instrucciones en los centros poblados del país, para el efecto de estimular la colonización nacional.

La concesión de lotes de terrenos debería principiar en las regiones inmediatas á las vías de comunicación existentes ó á aquellas que se determinasen abrir en el menor tiempo posible.

Sería necesario determinar algunas condiciones á las que se presentasen en solicitud de lotes de terreno? Nos parece que acaso sería conveniente exigir un pequeño, poquísimó capital, que hiciese posible la iniciación de los trabajos, así como también debería ser terminada la fijación de un prudente plazo para la caducidad de la concesión, si ella no fuere explotada por el concesionario.

El cacao es una pepa de oro, su cultivo relativamente fácil; rendimiento seguro. ¿Porqué no se explota en mas vasta escala? Sencillomente, porque el capitalista y el industrial extranjeros ignoran la colocación segura del capital y el producto asombroso del trabajo.

De aquí que una propaganda tenaz é inteligente sobre los métodos de cultivo, facilidad de la explotación, alcance de las cosechas y valor del rendimiento, procurará, sin duda alguna, la iniciación de una corriente inmigratoria en busca de la pepa de oro.

Los Consúles del Ecuador en Francia, Alemania, Inglaterra, España, Austria, Italia, tendrían de empeñarse vivamente en la tarea de hacer publicaciones de propaganda al respecto, escribiendo en las revistas, dando conferencias en los centros industriales, etc., etc. con lo cual no sería improbable que, lentamente, pero á paso seguro, llegasen al país capitales y brazos, que vendrían á explotar tierras vírgenes con cultivos de cacao.

Así mismo el sistema que proponemos atraería indudablemente á las regiones del litoral á no pocos pequeños capitales del interior, que, ya en conocimiento de métodos, trabajos y particularidades que hoy ignoran, se resolverían por tentar suerte en un ramo industrial que á tantos ecuatorianos ha dado brillante fortuna.

LA AURORA

- Carrera de Guayaquil, bajo la casa de la Sra. Antonia L. de Freite.
- Vestidos de lana para señoras.
- Casimires franceses negros y de colores;
- Mantas de lana y seda, varias clases;
- Mantillas, Blusas y Fustes de seda;
- Flores y Ramos artificiales;
- Ternos para niños, y vestidos para niños;
- Botas y zapatos de cabritilla para señoras;
- Calzado para niños;
- Sombreros, Gaiolas y Capotas.
- Sombrillas blancas y negras;
- Encajes y Gazas de seda;
- Medias y calcetines de toda e ase;
- Cinturones de cuero y de seda;
- Pasamanería y aplicaciones de seda y algodón;
- Sobrecamas de Algodón;
- Mantiles y servilletas;
- Camisetitas y calcenillos de lana y algodón;
- Camisasa, enellos y Paños;
- Perfumería, Lociones, Jabones y Polvos de arroz varias clases;
- Tarjetas para bautismo y felicitación;
- Oleografías, flojeros y figuras de porcelana;
- Juguetes y muñecas;
- Abanicos y cintas de seda;
- Revólveres españoles y Smith Wesson legítimos;
- Telas de algodón, lino, seda y lana.
- Medallas para bautismo y muchos otros artículos;

Social

Enfermos

—Se encuentra gravemente enfermo con fiebre tifoidea la señorita Rosario Bucheli.

—Está en enfermo el Sr. Dr. Carlos Morales Martín.

—En Pomasqui sigue afectado de serio reumatismo el Sr. Dr. Genaro García, Tesorero de Hacienda.

—Bastante delicada de salud se encuentra la Sra. Doña Eleira Mezade Francani.

—Víctima de un ataque cerebral dejó de existir ayer por la mañana el distinguido amigo y caballero Sr. Dr. Mariano Barriga.

Viajeros

—Ayer partió para Pomasqui el General Leonidas Plaza G.

—Partió á Cayambe en unión de su familia el Sr. Jacinto Sánchez.

—Llegó del Batán la señora Doña Isolina Guzmán v. de Bueno en unión de su familia.

—Llegó de Latacunga el Sr. Juan Peña.

—Llegó de Ambato el Sr. Dr. Alberto Darquea.

—Llegó de Pomasqui el Sr. Gabriel Salazar.

—Partió á Guayaquil el Sr. Dr. Ramón Ojeda.

Llegó de Tulcan el Sr. Dr. Blas Ortúzar Garzón.

—En poco tiempo más partirá para Europa el Sr. Dr. Dr. Carlos R. Tobar, nuestro Ministro en el Brasil.

El Sr. Tobar viajará en compañía de su familia y el objeto de su viaje, se nos dice, es muy principalmente el de hacerse una operación quirúrgica en París, pues no se siente muy bien de una operación que se hizo practicar en Río de Janeiro.

El Sr. Tobar permanecerá cuatro meses en el Viejo Mundo.

—Los Srs. Enrique Gargotena y Manuel M. Jijón se dirigieron á Colta en la semana pasada.

—Se nos asegura que parte de la familia de D. Manuel Larrea se dirigirá pronto á Europa.

—A mediados de Abril llegará á Quito el Sr. Dr. Carlos Manuel Tobar Borgoño, el cual viene de Santiago, para permanecer algunos meses entre nosotros.

Esequias

—Ayer tuvieron lugar las exequias de la Sr. Doña Carmen Valenciana v. de Almeida.

Grado

El viernes rindió un lucidísimo examen previo para optar el grado de doctor en Medicina el Sr. Dr. Agustín Dávila, habiendo obtenido la votación de (1111).

Felicítamos al Sr. Dávila os, de serle oído el ejercicio de su carrera profesional, la recomiendo que merece.

Para imprenta

Vendo una magnífica prensa de mano pequeño. El que interesa puede verla en mi establecimiento fotográfico.

José D. Lasso

TARIFA

Como todas las cuatro caras de esta hoja son de variedad y preferencia el precio de los avisos es convencional. Los remolinos, reclamos, etc., se portan 40 sucos la columna con firma de responsabilidad, y 50 sucos sin ella.

Para pedidos y toda relación con el periódico, envíenlos con el Administrador en la Agencia Central de "La Linterna" Carrera Valenciana, frente al Hotel "Royal Palace".

A GOBIERNO LIBERAL, Política y Administración liberales

Nuestro colega de "La Patria" empezó el Jueves último una serie de artículos, con el simpático título de "Para el Porvenir", en los cuales el colega conservador se ha propuesto poner en evidencia mucho de lo que hay que modificar ó corregir en la Administración Pública.

Aplaudimos el celo del colega y estamos con él en muchas de las apreciaciones que le merecen los servicios del Estado. "La Patria" hace buena obra estudiando con serenidad las reformas que, según su criterio, deben agitarse para conducir el país á seguro bienestar económico y no interrumpido progreso general.

Bajo este punto de vista, estamos de acuerdo con nuestro colega y participaremos en su empeño.

Pero, el colega parece partir de un concepto erróneo en cuanto á la conducta que cumplirá al Gobierno del Sr. García, cuando, es el primero de los artículos que nos ocupan, correspondiente al Jueves 23, se hace los siguientes ajustes preguntas:

"¿El Sr. Dr. Lázaro García, nos propiamente, seguirá buen rumbo en el manejo de la República? ¿Será su Gobierno el Gobierno de su partido ó el ser de la Nación?"

A la verdad, no tendríamos como responder á la primera pregunta, una vez que ella se refiere á hechos por acaecer; pero, si los antecedentes de toda una vida, si la lealtad más absoluta á la conciencia del deber, si la energía de la voluntad, la nobleza de corazón la perseverancia en el trabajo, la honradez sin limitaciones, el daltito sin forzos que rompan el derecho ageno, son prendas que permitan confiar en el futuro buen desempeño de un funcionario, nosotros confiamos plenamente en que el presidente Eleto Sr. García seguirá buen rumbo en la misión providencial que el destino de los pueblos le ha encomendado.

El mañana, que tan felizmente se anuncia, responderá á nuestro colega; y, mientras tanto, vivamos de la esperanza, ya que la esperanza es el recurso placentero, son los manjares del regío banquete en que suele deleitarse el espíritu humano.

Pero, si es difícil responder categóricamente á la primera de las preguntas del colega; no ocurre lo mismo con la segunda.

El Sr. García ha sido designado para la Presidencia de la República por el partido liberal ecuatoriano; á cual será entonces, cual de ser, su Gobierno? Pura y simplemente, el Gobierno del Partido Liberal.

Esta es la doctrina política, esta la democracia, esta la razón de ser del régimen republicano.

En los gobiernos autoritarios, gobierna el Amo, llámese éste Rey, Emperador, Sultán, Czar, Casta ó lo que fuere.

